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Às 14 horas do dia 21 de março de 2023, foi iniciada a Reunião Extraordinária do 1 

Conselho da COMPÓS realizada na modalidade remota, por meio do link: 2 

https://us02web.zoom.us/j/87472832834?pwd=RUF6RjJQeEhZeW8zU09tNGVOczVD3 

dz09,  com a presença da diretoria da gestão 2021-2023, composta pela Presidenta - Roseli 4 

Figaro, Vice Presidenta - Raquel Recuero, Secretário Geral - João José Azevedo Curvello, 5 

Diretor  Científico – Rafael Grohmann e Tesoureira – Camilla Tavares e com a presença 6 

dos conselheiros  representantes dos seguintes programas: Unisinos, UFBA, UTP, ESPM, 7 

UFJF, UFRN, UFMS, UFMG, PUC-RIO, UFPA, UFMA-SL, UFSCAR, UFMA-8 

IMPERATRIZ, PUCRS, UFOP, UFF-PPGMC, UFC, UFRGS, UFPE, UNICAMP, 9 

UEPG, UFRB, UEL, UAM, UFPR, UCB, UFRR, UNIP, UNIPAMPA, UFSC, UFRJ, 10 

UFF - Cinema, UFT, UFG, UFMT, UnB.  Ausentes: PUC-SP, UMESP, UFF, UFPE, 11 

UERJ, UFSM, UNISO, PUC Minas, USCS, UFU, USP, FCL, UFSC, USP - Meios, UFPI,  12 

UFS, UFES, UFPB, FIOCRUZ, UFPB - Jornalismo, UNICAP, FEEVALE. A presidenta 13 

abriu a reunião expressando boas-vindas aos presentes e agradecendo ao Conselho pela 14 

decisão anterior referente às passagens para coordenadores e vice-coordenadores para o 15 

32º  Encontro e também adiantou algumas informações referentes à estrutura do evento, 16 

como minicursos e palestras de abertura. O Diretor-Científico reportou que o Prêmio 17 

COMPÓS de Teses e Dissertações Eduardo Peñuela Canizal recebeu 30 teses e 43 18 

dissertações e que, nos próximos dias, será finalizada a formação das comissões e iniciada 19 

a avaliação. O secretário-geral apresentou os itens de pauta: 1. Avaliação Quadrienal 20 

2021/2024: conversa com o Coordenador de Área na CAPES, professor Paulo Vaz, sobre 21 

preenchimento da coleta na Plataforma Sucupira, Qualis e Licença Parental. A então, a 22 

palavra ao professor Paulo Vaz que Paulo Vaz que expressou sua satisfação em ver a 23 

associação se mobilizando e ressaltou a importância do contato entre os membros. 24 

Mencionou a reunião do CTC (Conselho Técnico Científico) da CAPES que ocorreu na 25 

semana anterior, na qual alguns coordenadores de área participaram. Ele explicou que, 26 

devido à rotatividade, ele não participa dessas reuniões, mas destacou a importância delas 27 

para discutir propostas de novos cursos. Em seguida, informou que houve uma reunião do 28 

CTC ampliado, sendo a primeira experiência desse tipo. Ele compartilhou algumas 29 

notícias dessa reunião, sendo a primeira delas sobre a licença parental. Mencionou que a 30 

presidenta da CAPES tem a intenção de implantar a licença parental, e apesar de expressar 31 

preocupação em relação à alienação parental, ele ressaltou a importância dessa política. 32 

Ele especulou que a licença parental provavelmente será implementada ainda este ano, 33 

após uma discussão e decisão do TC (Termo de Compromisso) e convidou os presentes a 34 

pensar sobre a proposta. O coordenador de área mencionou a existência de categorias de 35 

docentes, como colaborador e permanente, que foram criadas para evitar desvios e limitar 36 

o número de participações de um professor em vários programas. Ele destacou a criação 37 
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da categoria de pesquisador sênior na área de Química, que não tem sua produção 38 

contabilizada no denominador do cálculo da produção, mas apenas no numerador. Isso 39 

visa reconhecer a importância de pesquisadores mais experientes que ainda contribuem 40 

mesmo com menor produtividade. Ele também mencionou a criação da categoria de 41 

recém-doutor em alguns programas para permitir a entrada de pesquisadores mais jovens. 42 

Em relação ao preenchimento do Sucupira, Paulo Vaz informou que não está claro se 43 

haverá algum recuo no prazo, mas enfatizou a importância de garantir que o 44 

preenchimento possa ser revisado posteriormente. Ele encorajou os presentes a se 45 

prepararem para uma futura reunião presencial, possivelmente em outubro ou novembro, 46 

e mencionou que ainda não está definido se essa reunião será apenas de acompanhamento 47 

ou também para discutir a nova ficha. Ressaltou a necessidade de mobilização para 48 

defender os interesses dos programas junto à CAPES. Em seguida, abordou a questão do 49 

Qualis, destacando a importância da produção intelectual e a orientação da CAPES de 50 

julgar poucos produtos. Ele mencionou a proposta de extinguir o quadro do Qualis, mas 51 

enfatizou sua defesa pela continuidade desse sistema, argumentando que é necessário 52 

avaliar muitas produções intelectuais. Ele compartilhou a disputa entre as áreas sobre o 53 

índice de repercussão a ser utilizado e mencionou que a área de Humanidades lutou pelo 54 

uso do h5, considerando o tamanho da comunidade. Ele destacou a necessidade de revisão 55 

do quadro e mencionou que o professor Paulo Santos defendeu a utilização de métricas 56 

tradicionais, como a Web of Science, para qualificar as revistas. P coordenador 57 

compartilhou uma planilha recebida de um professor da área de Educação, contendo todos 58 

os Qualis de revistas separados por área mãe. Ele mencionou que a área de Humanidades 59 

obteve resultados desfavoráveis nessa avaliação. Ele expressou seu desejo de que a área 60 

de Humanidades seja incluída nessa discussão e afirmou que lutará por isso. Mas a 61 

mobilização dos programas é necessária para defender seus interesses junto à CAPES.O 62 

coordenador continuou sua fala abordando a importância de analisar os periódicos da área 63 

em questão e destacou a necessidade de compreender a Comunicação e Informação. Ele 64 

mencionou ter verificado a quantidade de periódicos disponíveis e destacou os idiomas 65 

predominantes (português, inglês e espanhol). Apresentou os dados sobre a quantidade de 66 

periódicos encontrados na pesquisa. Segundo ele, foram identificados 2 periódicos em 67 

português, 33 em inglês e 5 em espanhol, totalizando 40 periódicos. Em seguida, discutiu 68 

a distribuição dos periódicos por área. Ele compartilhou os números específicos para cada 69 

área, como 10 periódicos de português, 35 de inglês e 16 de outra área não mencionada. 70 

Paulo Vaz ressaltou a importância de considerar as métricas de repercussão ao avaliar a 71 

relevância dos periódicos. Ele destacou que o tamanho da comunidade deve ser levado em 72 

conta, pois a publicação em inglês alcança uma audiência maior do que em outros idiomas, 73 

como francês e espanhol. Citou as dificuldades enfrentadas na avaliação dos periódicos 74 

da área. Ele citou a diferença de avaliação entre revistas acadêmicas e revistas de alunos 75 

de programas de pós-graduação, destacando a necessidade de considerar critérios 76 

adequados e justos. Foi feita uma análise comparativa entre as áreas, levando em conta o 77 

número de periódicos e o percentual de artigos publicados. Apresentou os resultados, 78 

destacando a discrepância entre as áreas, com a área de História possuindo um número 79 

significativamente maior de revistas nacionais na faixa A em comparação com a área de 80 

Comunicação e Informação. Diante das constatações apresentadas, o coordenador de área 81 

expressou a importância de lutar por uma mudança nos critérios de avaliação. Ele 82 



 
defendeu a necessidade de aumentar o número de revistas nacionais qualificadas, a fim de 83 

garantir uma representação mais justa e equilibrada da área. Propôs a criação de um grupo 84 

informal de trabalho para analisar os dados em uma planilha. Ele convidou os interessados 85 

a participar desse grupo e colaborar na discussão e busca por soluções para as questões 86 

levantadas. A presidenta expressou sua emoção e congratulou o coordenador de área pelo 87 

trabalho apresentado, destacando a clareza de sua exposição. Ela ressaltou que há muito 88 

tempo tem buscado ter essa clareza e defendido a necessidade do Qualis, assim como a 89 

importância de pactuar critérios que reconheçam a qualidade da área. A diretoria presente 90 

na reunião manifestou apoio a essas posições, e destacou que a posição da diretoria já 91 

havia sido discutida previamente em conversas realizadas por meio do WhatsApp. A  92 

presidenta compartilhou uma opinião pessoal, ressaltando que a produção em revistas 93 

nacionais é um ato de resistência. Ela enfatizou que muitas vezes a área não é coerente 94 

com os princípios defendidos na política, como a ideia de ciência aberta e soberania nas 95 

informações. Ela destacou a importância de ser coerente com esses princípios e de 96 

defender a soberania da informação, produzindo ciência na língua local. Para ela, produzir 97 

em português significa que o conhecimento está sendo apropriado pelo conjunto da cultura 98 

e não é apenas uma formalidade. Em seguida, o coordenador de área passou a esclarecer 99 

dúvidas e questões relacionadas ao preenchimento de dados na Plataforma Sucupira. Ao 100 

final da reunião os professores Maurício Ribeiro (UNIP), Márcio Carneiro dos Santos 101 

(UFMA)  e Kênia  Maia (UFRN) se ofereceram para colaborar e passaram a constituir a 102 

comissão Qualis  proposta pelo coordenador de área para lhe auxiliar nessa análise inicial. 103 

A presidenta deu por encerrada a Reunião. Nada mais tendo a constar, eu, João José 104 

Azevedo Curvello, lavrei e subscrevi a presente ata. Brasília, 21 de março de 2023.  105 

 106 

 107 

_______________________________ 108 

João José Azevedo Curvello 109 
Secretário Geral 110 


